

# Introduction :

## des mesures concrètes

Le présent ouvrage constitue un condensé de 36 allocutions que j'ai prononcées d'un bout à l'autre du Canada au cours de ma première année dans cette fonction.

Il vise trois objectifs : faire état des efforts du Canada pour faire avancer l'œuvre mondiale de désarmement; montrer que les Canadiens sont chaque jour plus nombreux à participer à la recherche de la paix; enfin, mettre en lumière la nécessité d'élargir nos horizons en vue de créer les conditions propices à une authentique sécurité.

Il nous faut souligner sans cesse les faits et les chiffres de la course aux armements, tels qu'ils sont exposés dans les documents des Nations Unies :

- Il existe aujourd'hui dans le monde plus de 50 000 armes nucléaires, soit une puissance explosive totale équivalant à 1,5 million de fois celle de la bombe d'Hiroshima.
- Le monde dépense chaque année plus de 800 milliards de dollars (soit plus de 1,5 \$ à la minute) à des fins militaires. Les quatre cinquièmes de cette somme sont consacrés aux armes classiques.
- Il suffit de 15 jours et 15 heures pour que les dépenses militaires mondiales atteignent 34,3 milliards de dollars, ce qui représente la totalité de l'aide publique au développement fournie à l'ensemble du Tiers monde pour toute l'année 1983.
- Le commerce des armes a doublé entre 1976 et 1982 et excède aujourd'hui 34 milliards de dollars par an; les trois quarts de ces armes vont aux pays en développement.

Ces chiffres ne représentent que la pointe d'un énorme iceberg, lourd de conséquences dévastatrices pour chaque être humain. Nous nous trouvons aujourd'hui à une croisée des chemins dans l'aventure humaine. Nous devons apprendre à vivre ensemble — et non pas simplement à survivre — à l'âge de l'interdépendance.